





tar las conveniencias sociales en el orden periodístico no puede la publicación llenar cumplidamente la misión que trajo al palenque literario.

Procurará sentir, sostener y aceptar todo esto quien se repite de V. con toda consideración su amigo afectísimo y corresponsal —O.

CRONICA BALEAR

La sociedad Centro Militar, instalada en la capital de esta provincia, organizó en la noche del sábado próximo pasado y casi de una manera improvisada, una fiesta que resultó brillantísima y logró interesar á todo Palma. Una retreta militar salió del cuartel del Carimen á las seis y media de la tarde con objeto de recoger limosnas para los inundados de Consuegra y Almería, y despues de recorrer las principales calles de la ciudad, regresó al punto de partida, habiendo recaudado en unas dos horas 2.282, 75 pesetas, cuya cantidad quedó depositada en la sociedad Fomento Agrícola de Mallorca.

Es esperado en el puerto de Mahón un bergantín-esquela, perteneciente á la Marina de los Estados-Unidos, al objeto de permanecer una temporada en aquellas aguas.

En la mañana del martes último salió del Puerto de Palma para Porto-Cristo, el vapor Vulcano para proseguir practicando la comisión hidrográfica que lo monta, los estudios propios de su instituto.

En el Boletín Oficial de la provincia se ha publicado el Real decreto declarando oficialmente reorganizada la Cámara Agrícola Balear.

La primera remesa de cerdos cebados que desde Mallorca se envían al continente, salió en el vapor Isleño en su viaje á Barcelona el martes de esta semana. Dicho vapor llevóse 24 de dichos animales.

Ha sido nombrado Vicario de la parroquia de Mercadal, el Rdo. D. Lorenzo Villalonga Cintes, recientemente elevado á la dignidad sacerdotal.

La administración de Contribuciones de esta provincia advierte á los dueños de ganados del Casco y Radio de esta capital, presenten la relación de los mismos á dicha dependencia antes del día 11 del próximo Octubre, exigiéndose á los morosos la responsabilidad consiguiente; debiendo además dichos contribuyentes dar cuenta del ganado que adquieran con posterioridad á la citada fecha.

El domingo próximo pasado empezaron en la sociedad Asistencia Palmesana las academias de baile, que no se interrumpirán en los sucesivos domingos hasta el carnaval.

Han ingresado en los almacenes que la Tabacalera tiene en Palma 205 kilogramos de tabaco de contrabando que se habian aliado en la costa de la isleta sobre que se asienta la fortaleza de Isabel II en Mahón, y fueron aprehendidos por el jefe de aquella fortaleza.

Dice la Villa de Inca que en una tierra de propiedad particular, situada en la falda del Puig de Santa Magdalena del término municipal de Inca, se ha descubierto una especie de algibe ó alberca, construido con una pasta dura como la del ladrillo, y junto á él se han hallado varias monedas, unas de cobre, muy parecidas á nuestro antiguo doble, y otras de bronce, semejantes á las onzas de cantell y del tamaño de una pieza de dos pesetas y alguna de un duro del actual sistema. En todas aparece el busto de emperadores romanos. En una de las de bronce se lee perfectamente, á simple vista, en el anverso, al rededor del busto, la inscripción Adrianus Augustus; de modo que, por lo menos, cuenta esta diez y siete siglos y medio de existencia. En el reverso lleva los atributos de la Justicia entre las letras S y C y una inscripción que parece decir Hispania.

En las otras monedas, aunque presentan señales de inscripciones, no son éstas inteligibles.

La colonia toledana en Palma, ha organizado una novillada á beneficio de los inundados, la cual se celebrará mañana. Si se cumplen los proyectos que se han anunciado será una función notable; por de pronto sabemos será amenizada por la banda militar y

otra de paisanos que se ha ofrecido espontáneamente.

Por el ramo de montes se anuncian las siguientes subastas de pastos que han de celebrarse el 25 de Octubre:

Comuna de Caymari para 800 cabezas lanares y 60 mayores por 730 pesetas anuales

Comuna de Biniamar por 400 lanares y 60 de cerda, por 1200 pesetas.

Monte Basa de Fornalutx para 300 lanares y 60 de cerda por 500 pesetas.

El jueves á la una de la tarde tuvo lugar en el salón de actos públicos del Instituto provincial de segunda enseñanza de las Baleares, bajo la presidencia del Sr. Gobernador de la provincia, la apertura del curso académico de 1891 á 1892 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior.

CRONICA LOCAL

Al reanudar hoy nuestras tareas, que es como si dijéramos al aparecer segunda vez en el estadio de la prensa, tenemos particular satisfacción de poder saludar á la prensa en general, á nuestros colegas de esta provincia y á los sollerenses todos sin excepción de clases ni de sexos.

A nuestros colegas de la capital El Diario de Palma, El Isleño, La Almudaina y La Roqueta, al madrileño La Gaceta de la Banca, y á El Observador, semanario que ve la luz pública en la Habana, no podemos menos de quedarles agradecidos, por su constancia, y hacemos constar nuestra gratitud pues que no hemos dejado de recibir ni uno solo de los números que han publicado durante el largo paréntesis con que ha quedado interrumpida la publicación del SÓLLER, á pesar de no haberles podido corresponder nosotros con el cambio, como hacíamos antes.

Atentamente invitados por la Alcaldía, asistimos en la noche del miércoles próximo pasado á la reunión que se celebró en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, con objeto de arbitrar los medios con que poder ayudar en algo á nuestros hermanos de Consuegra y Almería, terriblemente castigados por las inundaciones del 11 de Septiembre último.

El señor Alcalde, D. Juan Canals y Estados, explicó en breves palabras el objeto de la convocatoria, y despues de leída por el señor Secretario una R. O. y una circular del señor Gobernador civil de la provincia referentes al asunto, procedióse al nombramiento de una junta nominadora que nombrara la comisión que tomara á su cargo el estudio y realización de los indicados medios.

Fueron elegidos para la junta nominadora: el Rdo. Sr. Cura-párroco D. Miguel Bennaser, D. Pedro A. Ripoll, D. Juan Colom, D. Juan Marqués Frontera, D. Pedro J. Coll y D. Jaime Torrens. Dicha junta salió del salón de sesiones, y en la sala de la Alcaldía deliberó breve rato, llevando al salir nombrada la comisión siguiente:

El Sr. Alcalde presidente, D. Bartolomé Canals, D. Jaime Sastre Pbro., D. Antonio Bauzá Pbro., D. Antonio Bernat Verí, don Antonio Mora, D. Lucas Ferrá, D. Lorenzo Bauzá, D. Damian Morell, D. Martin Marqués, D. Antonio Martinez, D. Juan Rullan, D. Antonio Umbert, D. José Miró, D. Juan Joy y D. José Morell. Mereció la aprobación unánime de los reunidos, como no podía menos de suceder quedando dignamente representadas en dicha comisión todas las clases de la sociedad sollerense.

Propuso el teniente de Alcalde D. Bartolomé Canals que á la referida comisión quedara unida la junta nominadora, y así quedó acordado despues de una breve discusión, como lo quedó igualmente se reuniera la comisión, con objeto de cumplir lo cometido, en la noche de ayer. Hizolo en efecto, resolviendo salir mañana domingo, por la noche, acompañada de la música é iluminada por hachas de viento, para recorrer las calles de la población practicando una cuestación en favor de los hijos de Consuegra y Almería que han sobrevivido á tanta desgracia.

Lucidos en extremo fueron los sagrados cultos que se celebraron en nuestra parroquia en los dias 26, 27 y 28 del pasado Septiembre, con motivo de la oración de cuarenta horas que la asociación de Hijas de Maria dedica anualmente á su excelsa Madre. El templo estaba adornado con sus mejores galas y profusamente iluminado. Cantóse en la misa mayor del domingo la partitura del maestro Eslava y ocupó la

cátedra del Espíritu Santo el Rdo. Sr. don Bernardo Matas Pbro.

Han tomado el título de primera enseñanza superior las estudiantas señoritas doña Magdalena Terrasa y Palmer, de Establecimientos, y D.ª Antonia Rullan y Ripoll de este pueblo, sobrinas ambas de nuestro apreciable colaborador D. José Rullan Pbro.

Felicitamos á las agraciadas y á sus respectivas familias, muy especialmente á nuestro amigo que, en el corto espacio de tres años, ha logrado preparar á dichas señoritas para un acto tan difícil, en el cual demostraron conocer bien las materias del ramo de enseñanza.

En la noche del domingo declaróse un voráz incendio en un cobertizo contiguo á la casa de S. Amellará, propiedad de nuestro amigo D. José Miró Pastor. Contribuyó no poco á que las llamas se propagasen, presentando en poco tiempo un aspecto imponente, unas ramas secas, de pino, y el vienteillo, que era ya mas que suave.

Las pérdidas no son considerables, pues dicho cobertizo estaba solo destinado á cochera y depósito de aperos de labranza, que quedaron destruidos, lo mismo que el carro, arcos y demás; no obstante, sentimos el percance.

Con motivo de ser al día siguiente el de su santo en la noche del lunes fué obsequiado el Sr. cura-párroco de este pueblo, nuestro particular amigo D. Miguel Bennaser Cabrer con una serenata, cuyas piezas ejecutó admirablemente la orquesta que dirige el Sr. Albertí, á la que se habian agregado algunos músicos de la capital. A este obsequio correspondió nuestro amigo con un magnífico refresco.

La deficiencia que se notaba días pasados en el servicio de alumbrado público, reconoce por causa, segun hemos sabido, la enfermedad de uno de los serenos. Encargado luego de los faroles del barrio del sereno enfermo un auxiliar, el servicio ha quedado de nuevo atendido como antes.

En la madrugada del jueves último se unieron con el indisoluble lazo nuestros distinguidos amigos D. Miguel Castañer y Castañer con Doña Magdalena Mayol Arbona y D. Antonio Joy y Joy con D.ª Maria Joy Sader, poniéndose momentos despues en camino para Adjuntas y Lares respectivamente.

A ambos matrimonios deseamos al mismo tiempo que prosperidades mil en su nuevo estado, un feliz viaje.

Deseamos algunos padres de que sus hijos completen su instrucción con amplios ejercicios gramaticales, esto es: Análisis por Analogía, Sintaxis, Prosodia y Ortografía; conjugación de verbos y explicación de ambas cosas, lo han indicado á nuestro amigo, el profesor D. Pablo Ozoñas Pastor quien abrirá una clase á este objeto, á principios del próximo mes, en el local que ocupa, al salir de la que hace por la tarde, si reúne diez alumnos.

Lo que hacemos público por lo que pueda interesar á nuestros lectores.

Han permanecido algunos dias en este pueblo el afamado jurisconsulto D. Mariano Canals, y su apreciable familia, que vinieron para celebrar en compañía de D. Miguel Bennaser, cura-párroco, el día de su Santo.

Hospedarónse en la casa-rectoria y fueron obsequiados con una serenata por la banda sollerense, en la noche del miércoles.

La sociedad recreativa y de socorros mutuos Defensora Sollerense trata de celebrar el próximo domingo 11 del actual el cuarto aniversario de la inauguración del edificio social, con una lucida fiesta. Al efecto sabemos que se repartirán invitaciones á los socios para que puedan asistir acompañados de sus familias; que dichos socios deberán recoger en la taquilla del teatro, antes de entrar, el título que acredite ser tales, y que no exhibiendo dicho título serán rechazados en las puertas.

Otra fiesta se prepara para el próximo domingo, día 11, y promete ser lucida si no nos han mal informado. En nuestra parroquia ha de verificarse la bendición de las obras de restauración de la capilla del Rosario.

Ampliaremos noticia en nuestro próximo número.

Un telegrama urgente expedido en Barcelona ayer á las 12 y 20 minutos de la tarde, llegó al destinatario anoche á las 9 y media, y nos consta que en la estación telegráfica de este pueblo se le dió curso sin pérdida de momento. Hemos oído repetidas quejas de este servicio.

Los excesivos trabajos particulares que han tenido ocupada la imprenta de este periódico durante estas ultimas semanas y que no han podido demorarse por mas tiempo, junto con los demás que nos ha sido indispensable tener terminados para las suscripciones, nos obliga, muy á pesar nuestro á suspender el Folletín suplementario del presente número. Suplicamos á los que se han abonado ya por un año y tienen por consiguiente derecho á ello, nos lo dispensen, seguros de que en otra semana haremos el reparto de dicho folletín por duplicado.

El miércoles último contrajo matrimonio, en Palma, nuestro paisano y amigo D. Bartolomé Castañer con la simpática señorita Doña Antonia Palmer. Los recién casados salieron luego para Valldemosa y Deyá, llegando ayer para permanecer entre nosotros algunos días.

Deseamos les sea grata su estancia en este pueblo y que jamás empañe nubecilla alguna el hermoso cielo de su felicidad.

Mucho pasaje y variada carga embarcó el vapor Ciudad de Ciudadela en la tarde de ayer con destino á Barcelona y á las Antillas; pero no pudo salir á la hora anunciada por haberse desencadenado fuerte tempestad que le obligó á reforzar las amarras, lo mismo que á los demás buques fondeados.

Esta tarde á las cuatro y media ha efectuado la salida.

Deseosos de que nuestros abonados encuentren en las columnas de este periódico completa variedad de noticias, á fin de que las haya para todos los gustos, cosa bastante difícil tratándose de un semanario, hemos añadido una sección de Última hora que publicaremos en todos los números y que contendrá por lo menos un telegrama de Palma dando cuenta de las últimas cotizaciones en el cierre de la Bolsa de Barcelona á las 12 y media del mismo día.

Suponemos que verán con gusto esta reforma las muchas personas que en esta tienen invertidos capitales en papel del Estado.

La premura con que hemos tenido que confeccionar el presente número nos ha privado de continuar el extracto de la última sesión del Ayuntamiento, el movimiento del puerto, el Registro civil durante la semana que fine hoy y el Boletín meteorológico que pensamos publicar en adelante; siendo causa además del retraso que ha sufrido la tirada de esta edición.

No dudamos nos lo dispensarán nuestros abonados, teniendo en cuenta las circunstancias excepcionales en que hemos tenido que llevar á cabo nuestros trabajos esta semana.

ULTIMA HORA

Cotizaciones recibidas en Palma á las 12'30 de esta mañana. Palma 3 á la 1 tarde Banco de España.—411'00.—4 p exterior fin 75'95.—4 p exterior fin 77'12. Picornell.

SECCION COMERCIAL

Mercado de Inca.

Precios corrientes el 1.º de Octubre

Table with 3 columns: Item, Ptas., Cts. Items include Almendron, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, Cerdos cebados, Higos pasas.

## ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Banco de Sóller: Valor nominal 500.—	
Desembolsado, 100 . . . . .	150'00
Crédito Balear (Div. pag.) . . . . .	112'00
Cambio Mallorca . . . . .	76'00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	61'00
Alumbrado por Gas . . . . .	155'00
Salinas de Ibiza. (Div. pag.) . . . . .	230'00
Sociedad General Mallorquina. . . . .	85'00
Bonos municipales. . . . .	23'00
La Islaña Marítima. . . . .	61'00
4 p 000 perpétuo interior. . . . .	76'80
4 p 000 amortizable. . . . .	89'15
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	107'10
Banco de España. . . . .	412'00
Tabacos. . . . . nominal.	86'00
4 p 000 perpétuo interior. . . . . fin.	76'82
4 p 000 perpétuo exterior. . . . . id.	78'12
4 p 000 amortizable. . . . .	106'62
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	107'25
Banco Hispano-Colonial. . . . . fin.	61'85
Ferro-carriles del Norte. . . . . id.	76'75

## Ferro-Carriles de Mallorca.

## SERVICIO DE TRENES

que regirá desde 1.º de Octubre de 1891 al  
31 de Marzo de 1892

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7:50 mañana,  
2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma; á las 3 (mixto), 7 mañana y  
5:15 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:25 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:15  
tarde.  
De la Puebla á Manacor á las 7:25 mañana, 2:45 y  
5:25 (mixto) tarde.  
Tren periódico. Días de mercado en Inca:  
De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## CORREOS

## SALIDAS DE PALMA.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media  
de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde via de  
Alcudia.

## SALIDAS DE SÓLLER

Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días  
á las 4.

## LLEGADAS Á PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y  
sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

## LLEGADAS Á SÓLLER

Todos los días á las 6 de la noche.

## SECCIÓN RELIGIOSA

## CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de San Francisco.—Hoy, al ano-  
cheecer, se cantarán solemnes completas en prepa-  
ración de la festividad que los terciarios dedican  
á su seráfico Padre y Fundador. Mañana, á las

siete y media, comunión general; á las nueve y  
media horas y misa mayor, cantándose la del  
maestro Aull y haciendo el panegírico del Santo  
D. Ramon Colom Pbro. Por la tarde, á las cua-  
tro y media, se practicará la tierna devoción  
del glorioso tránsito del Santo, con sermón por  
el Dr. D. José Pastor vicario y despues la visita  
de los terciarios en cuyo acto se dará la bendi-  
ción papal.

Todos los terciarios que, confesados y comul-  
gados, visitaren dicha iglesia y rogaren por la  
intención de la Santa Sede, pueden ganar indul-  
gencia plenaria.

En el oratorio del Cementerio.—Mañana, día 4  
á las seis y media de la mañana se dirá misa,  
y á las cinco de la tarde continuará la novena  
de las Almas, con plática doctrinal que dirá el  
custos, Sr. Rullan.

## Sección de Anuncios

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: un céntimo de peseta por palabra, siempre que el tipo de letra no exceda del cuerpo 20; —2 céntimos, siendo del 20 al 32; —5 céntimos del 32 al 48; y del 48 arriba a precios convencionales.

## LA SINCERIDAD

ESTABLECIMIENTO COMERCIAL É INDUSTRIAL

DE

J. Marqués Arbona

SAN BARTOLOMÉ---17---SÓLLER

En este establecimiento, primero y único en su género en esta población, fundado en Julio de 1885 y ampliado en cada uno de los ramos que abraza desde Julio del corriente año, encontrarán en lo sucesivo sus asiduos favorecedores en

IMPRESIONES Y ENCUADERNACIONES DE TODAS CLASES, SENCILLAS Y DE LUJO

un servicio esmerado, rápido y económico, y un variado surtido de

ARTÍCULOS DE ESCRITORIO Y DIBUJO

Libros de texto y menaje para las escuelas de primera enseñanza---Papel para cartas y sobres de todas clases y tamaños---Cromos, estampas y aleluyas---Flores artificiales y objetos para hacerlas---Libritos de fumar de infinidad de marcas---Fósforos cerillas, en cajas y á granel---Idem de cartón, bastos y de olor---Naipes de las mejores marcas---Depósito de papel blanco y de colores---Papel de seda cortado para naranjas, limones y mandarines---Idem continuo cortado para cajones de higos, con taladro y sin él---Estrazas, estacillas y papel para embalajes, etc., etc.

Esta sección comercial ha sido también aumentada con un

## COLMADO

en el que encontrarán las personas de buen gusto toda clase de comestibles y bebidas, de conocidas y acreditadas procedencias.

Especialidad en pastas finas para sopa y en vino de mesa, puro de uva, que se vende á 0'30 pesetas el litro.